

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 54 minutos, y se pone á las 5 horas y 46 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La Dedicacion de san Miguel, Arcángel.

El martirio de los santos Eutiquio, Plauto y Heraclea, en Tracia.

Santa Gudelia, mártir, en Persia; la cual habiendo convertido á muchos infieles á la fe católica, no queriendo adorar al sol, ni al fuego, en tiempo del rey Sapor, despues de muchos tormentos, y de haberle desollado la cabeza, clavada en un madero, mereció alcanzar la victoria.

Las santas vírgenes Ripsima y sus compañeras, mártires, en tiempo del rey Tiridates, en Armenia.

San Fraternal, obispo y mártir, en Auxerre.

San Grimraldo, presbitero y confesor, en Pontecorvo, junto á Aquino.

CULTOS.—Mañana sábado.—En la Merced empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Arcángel S. Miguel; siendo la exposicion á las seis y media; á las diez horas menores y la misa mayor con sermon por D. Mateo Garau. Por la tarde, á las cinco, los actos de coro, y al anocheecer la reserva.

En San Miguel, se celebrará la festividad del santo Arcángel su Titular; á las nueve y media se cantarán horas y á las diez la misa mayor con música y sermon por D. Bernardo Vaquer. Al anocheecer se concluirá la novena.

En San Jerónimo, por la tarde, se cantarán maitines y laudes en preparacion á la festividad de su santo Titular, y al anocheecer se hará el último día de novena.

En San Jaime, San Nicolas y San Francisco, al anocheecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## SECCION NACIONAL.

### LA NOVELA NATURALISTA

(CONTINUACION)

#### LOS ARTISTAS DEL NATURALISMO.

No debe olvidarse que se trata de escritores que desdeñan el arte de agradar, de conmover, y de interesar, que odian la belleza hasta el punto de no reproducir en sus obras más que lo deforme y lo feo. Pero entonces—se dirá—¿en qué consiste su arte?—En el estilo.—Contestan sus apologistas.

No intentamos negar el agua y el fuego á los escritores de esta escuela. Entre ellos hay algunos que, con otros principios morales y literarios, hubieran podido escribir cosas aceptables. Pero, por Dios, que no se nos venga hablando á cada paso del estilo de esos señores como del *non plus ultra* de la perfeccion. Antes que ellos ha habido en todas las literaturas grandes maestros de estilo, que tuvieron fuera de esto otras muchas dotes que ellos ni siquiera han soñado en tener, dotes por las cuales alcanzaron la inmortalidad.

Pero al llegar á este punto del estilo creemos lo mejor dejar la palabra á Zola, el cual ha dedicado una obra á los principales escritores del naturalismo, ó sean Balzac, Stendhal, Flaubert, los Goncourt y Alfonso Daudet. Veamos, pues, lo que acerca de cada uno de ellos dice el jefe y preceptista del naturalismo:

I. Balzac.—«La Comedia humana (novela de este autor) es como una Torre de Babel, que la mano del arquitecto no tuvo ni hubiera tenido jamás tiempo de terminar... El obrero ha empleado todos los materiales que han caido en sus manos: el yeso, la argamasa, la piedra, el mármol, hasta la arena y el lodo de los fosos. Y con sus brazos rudos, con estos materiales tomados á la ventura, ha levantado su edificio, su torre gigantesca, sin cuidarse

siempre de la armonía de las líneas, de las proporciones equilibradas de la obra... Le parece á uno que le ve subir pausadamente los andamios, construyendo aquí un gran muro desnudo y tosco, alineando más lejos columnatas de serena majestad, abriendo los pórticos y los vanos á su gusto, olvidando á veces pedazos enteros de escalera, mezclando con la inconsciencia y el poder del genio lo grandioso y lo vulgar, lo exquisito y lo bárbaro, lo excelente y lo pésimo (1).»

Cualquiera comprenderá, al leer estas líneas, que se trata aquí de un escritor que no pertenece por su procedimiento á la escuela naturalista, la cual jamás aventura un dato sin aducir sus correspondientes documentos humanos. Sea de ello lo que fuere, pues nos interesa bastante poco la cuestion de si Balzac fué ó no el padre del naturalismo, hagamos constar, con el testimonio de Zola, que Balzac *no es un modelo de estilo*, y que ni aun bajo este aspecto puede considerarse sus obras como *dignas de imitacion* (2); ¿pues como ha de ser modelo de estilo, ni escritor digno de imitacion, el que «mezcla lo grandioso y lo vulgar, lo exquisito y lo bárbaro, lo excelente y lo pésimo»? Podemos decir esto con plena seguridad, porque aquí hablamos sólo del estilo, y prescindimos de otras dotes de ingenio de Balzac, que sin duda fué muy superior, en cuanto á ellas, á los Zolas, Flaubert, Goncourt y todos sus descendientes, así como fué tambien escritor reprobable por el mal uso que hizo de su talento.

II. Stendhal.—«Para nosotros, hijos ó menos rebeldes del romanticismo, la composicion floja y el estilo incorrecto de Stendhal son motivos de grandes tormentos. ¿Se me permitirá una confesion personal? Jamas he podido leer á Stendhal sin sentir dudas acerca de la forma que emplea. Cuando lo estudiaba me sentía presa de cierto malestar: en una palabra: *no me satisfacía*...» «Quería yo sin duda una composicion sencilla, una lengua clara, algo como una casa de cristal dejando ver las ideas en el interior; soñaba tambien en el desprecio de la retórica, en los documentos humanos presentados con severa desnudez. Pero decididamente Stendhal *no era mi hombre*. Había en él algo que me hería. Le admiraba en cuanto al principio, pero se me resistía desde que pasaba á la aplicacion. Ahora bien: yo he comprendido de donde venía mi malestar. Stendhal, el lógico de las ideas, *no es un lógico de la composicion y del estilo*... Da sus notas á lo que salga, arroja sus frases al capricho de la pluma (3).»

Tambien Balzac decía de Stendhal: «El lado flojo de esta obra es el estilo.»—El mismo Zola añade respecto á Stendhal: «Lo que le censuro es la estructura ilógica de sus frases y períodos; es el desprecio de todo método en el arte de escribir.»

Por donde se ve que tambien es preciso restar á Stendhal de los *estilistas* de la escuela. Veamos si es mayor la fortuna de los hermanos Goncourt.

III. A estos se celebra por ser grandes coloristas, es decir, por «pedir á la frase que sobrepuje á la paleta». Oigamos á Zola describir este estilo. Los Goncourt «han traído una sensacion nueva de la naturaleza. Este es su rasgo característico. No sienten como se ha sentido antes de ellos. Tienen nervios de una delicadeza excesiva, que decuplican las menores impresiones. Lo que han visto dánlo en pintura, en música, vibrante, resplandeciente, lleno de vida personal. Un paisaje no es una descripcion: los objetos nacen bajo las palabras; todo se reconstruye. Hay entre las líneas una continúa evocacion, un espejismo que pone delante del lector la realidad de las imágenes. Y hasta la realidad que da aquí sobrepujada; la pasion de ambos escritores la deja calenturienta de una fiebre de arte.

(1) *Les Romanciers naturalistes*, por Zola, pág. 3.  
(2) Estas palabras no son nuestras, sino de la señora Pardo Bazan, que dice hablando de las novelas de Balzac: «De tantas obras magistrales, apenas hay una perfecta que pueda proponerse como *modelo digno de imitacion*.»—(*Cuestion palpitante*, pág. 83.)  
(3) *Les Romanciers naturalistes*, pág. 118 y sig.

Dan á la verdad un poco de su emocion nerviosa. Los menores detalles se animan como por un terremoto interior. Las páginas se convierten en verdaderas criaturas, jadeantes á causa de sus esfuerzos por vivir. Así se encuentra en ellos trastocada la ciencia de escribir; los novelistas tienen un pincel, un cincel, ó más bien tocan un instrumento cualquiera. El fin que se proponen no es contar, poner las ideas ó los hechos enlazados unos á otros, sino exhibir cada objeto que se presenta al lector con su dibujo, su color, su olor, el conjunto completo de su existencia. De aquí una magia extraordinaria, una intensidad de expresion desconocida hasta hoy, un método que tiene algo de espectáculo y que hace t car con el dedo todas las materialidades del relato. Se diría que es la naturaleza contada por dos videntes, animada, exaltada; los guijarros teniendo sentimientos de seres vivos, los personajes comunicando su tristeza ó alegría á los horizontes. La obra entera viene á ser una especie de vasta neurósis. Es la verdad exacta sentida y pintada por artistas enfermos de arte (1).»

Añadamos las siguientes palabras de la Sra. Pardo Bazan: «Los procedimientos de los Goncourt, levemente atenuados, los adoptó Zola en sus mejores descripciones. Daudet á su vez tomó de ellos las exquisitas miniaturas que adornan algunas de sus páginas (2).»

Confieso ingenuamente que, despues de leer á los Goncourt, no he sentido esa magia extraordinaria de que habla Zola. Será porque tengo los «sentidos torpes y la imaginacion Perezosa» (3). Me consuela, sin embargo, la idea de que no he sido el único á quien le ha pasado lo mismo, porque «la actitud del público con respecto á estas obras—segun Zola—ha estado llena de amargas enseñanzas». Y tan amargas, que le hacen decir las siguientes palabras: «No conozco un ejemplo más afflictivo de la perfecta indiferencia de la multitud hácia las obras de arte. Y notad que los Goncourt no eran desconocidos... La crítica hablaba mucho de ellos; alrededor de algunas de sus novelas se han producido verdaderos alborotos. Despues estas novelas caían en la indiferencia de los lectores. En diez años sólo se han vendido dos ediciones de su *Germinia Lacerteux*, que es el que más ruido ha hecho de todos sus libros. Los lectores no comprendían; se fastidiaban ante estas páginas tan curiosamente rebuscadas y animadas de vida tan intensa (4).»

(Se continuará.)

## CORREO DE AYER.

BARCELONA 26 DE SETIEMBRE.

Las funciones de la Novena á la Santísima Virgen de las Mercedes celebradas en su propia iglesia continúan espléndidas y concurridísimas. Anteayer noche era tal el concurso de fieles que acudió al templo, que á las diez y media continuaba abierta la iglesia y llenos el camarín y escaleras, que al mismo conducen, de fieles que acudían á besar la mano á la Patrona de Barcelona. En la sala nueva están expuestas las ricas coronas que servirán para la solemne ceremonia de la coronacion. La Virgen tenía á sus pies un riquísimo y severo cojín de terciopelo con una franja de fondo bordado, sobre la cual campean los escudos de la Merced, Cataluña y Barcelona, unidos por una preciosa combinacion de hojas estilo bizantino, y por tanto, apropiado á la Imágen. Dicho cojín, regalo de una piadosa señora, ha sido bordado en los acreditados talleres de los señores Oller é hijos, sitos frente á la citada Iglesia. Ayer, tanto en las funciones de la mañana,

(1) *Les Romanciers naturalistes*, pág. 226 y sig.  
(2) *Cuest. palp.*, pág. 103.  
(3) «Les lecteurs qui se plaignent de la longueur des descriptions sont justement ceux qui ont les sens lourds et l'imagination paresseuse.»—(Zola, *Les Romanciers naturalistes*, pág. 228.)  
(4) *Les Rom. nat.*, pág. 236.

como por la noche, estuvo el templo atestado, demostrándose así el verdadero amor que el católico pueblo catalán conserva aun á todo lo santo que le recuerde sus tiempos mejores. Los sermones del P. Montalban son escuchados con vivo interés por los numerosos fieles.

— El sábado próximo, á las cuatro de la tarde, se reunirán en el Pabellon de la Prensa de la Exposicion Universal los representantes de la prensa nacional para tratar de un asunto de importancia.

— En la tormenta que se desencadenó estos días en el pueblo de San Estéban Sasroviras (Martorell) causó el agua tales destrozos que los huertos que en la riera han desaparecido casi todos. A más, un rayo entró en la iglesia parroquial traspasando la imagen de un crucifijo y quitando la corona á otra.

— En Alcanar (Tarragona) las aguas invadieron la poblacion derribando tres casas, sepultando en sus escombros un matrimonio con dos hijos, que fueron extraídos cadáveres despues de muchos esfuerzos.

— Durante la última semana han llegado á este puerto 3,325 pasajeros, distritos en la siguiente forma: de Liverpool, 26; de Marsella, 57; de Génova, 2,203; de Buenos Aires, 302; de Sevilla, 124; de Bilbao, 31; de Ibiza, 24; de Mahon, 67; de Palma de Mallorca, 408, y de Ciudadela, 84.

— El domingo visitaron la Exposicion pagando entrada 30,536 personas, y anteayer 26,585.

— Segun noticias, en las faldas de Monserrat los aguaceros de la semana última causaron grandes daños. En la Puda se desbordó un torrente inmediato al establecimiento de baños, inundando un edificio en que duermen las lavaderas y planchadoras, que salvaron por milagro sus vidas. Las habitaciones se llenaron de agua y lodo, perdiéndose ropas y dinero de los empleados. En Esparraguera ha quedado totalmente destruida la uva que faltaba recoger, aunque algunos propietarios habían empeñado ya la vendimia. La carretera de Monistrol está interceptada por un inmenso desplome de tierra, ocurrido en Santa Margarita. También quedó interceptada la carrera de la Puda á la estacion de Olesa, en tres sitios distintos, cerca de la «Casa Blanca». En Mertorell el torrente de Llops llevaba un caudal de aguas espantoso, y tal era la furia de su corriente, que se llevó gran número de muros de cerca.

— D. Francisco de Asís Borbon se ha suscrito por la cantidad de 1.000 duros anuales como donativo con que contribuirá para las obras de la catedral de Sevilla, mientras duren las mismas.

— En Alcalá de Henares ha ocurrido algo entre la guarnicion porque ha salido para allá un brigadier de los que mandan cuerpos, así como con carácter de Juez de instruccion ó de inquisidor de algun hecho que todavía no ha llegado hasta las narices de la opinion. Excusado es decir que tan misteriosa y repentina salida es objeto de los más con tradictorios comentarios, no pudiendo darse asenso á todos los que se hacen. Esperemos á que hiera alguna luz las tinieblas de los cerrados horizontes.

#### PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 25 (á las 10'30 mañana).

*El País* dice que es cierto que en un cuartel de Madrid fué detenido el viernes último un paisano que fué allí preguntando por un sargento.

Añade dicho periódico que á pesar de que dicho individuo hace tres días que está preso, teniéndole incomunicado, no se le ha dado ningun socorro.

También fué reducido á prision el sargento por quién dicho paisano preguntó; pero uno y otro fueron puestos en libertad por resultar que no se trataba de conspiradores.

Se han tomado grandes precauciones en Madrid. Dos mariscales de campo ejercen de día y de noche la vigilancia en los cuarteles. Los jefes y oficiales de esta guarnicion duermen en sus respectivos cuarteles y la mitad de las fuerzas se hallan de retén sobre las armas.

Se comenta mucho en Tánger el giro que toma el conflicto producido entre el imperio de Marruecos y Portugal, con motivo del atropello de que fueron víctimas los marinos portugueses de Larache y el insulto de que fué objeto la bandera portuguesa.

Marruecos no contesta á las reclamaciones de Portugal.

En el Norte del imperio se observa de nuevo gran agitacion, por cuyo motivo se enviaron á Mguild 14 batallones para mantener el orden y sofocar cualquier amago de sublevacion.

Madrid 25 (á las 11'30 mañana).

*La Iberia* ha oido decir á un republicano que hay algo de cierto respecto á la coalicion entre los elementos que acaudilla el señor Ruiz Zorrilla y los federales, si bien esta coalicion no tendrá ninguna semejanza con la última.

Dícese que este pacto sólo tiende á realizar un hecho de fuerza decisivo, y que los trabajos se han llevado á cabo secretamente entre los señores Pí y

Margall y Ruiz Zorrilla, no teniendo participacion en ellos los salmeronianos, pues éstos, con sus distingos, hubieran retardado las inteligencias.

Ademas, las altas partes contratantes creyeron que el secreto de las negociaciones lo guardarían mejor dos personas que tres.

El viaje del señor Pí y Margall á Cataluña obedece por completo á los planes coalicionistas.

Por último, manifiesta dicho periódico, por boca del citado republicano, que en breve se acentuará la accion de fuerza.

Madrid 25 (á las 12'30 tarde).

El señor Cánovas ha negado que existieran trabajos para establecer una ineligencia entre D. Carlos de Borbon y la actual dinastía.

Añade el señor Cánovas que si el Gobierno, con motivo del viaje de la Regente á las Provincias Vascongadas creyó atraerse á los carlistas, se llevó chasco.

Dice el jefe del partido conservador que los republicanos son impotentes contra la monarquía, pues se hallan divididos en seis jefaturas distintas.

El Gobierno parlamentario —añade—funciona mal, y el sufragio es un resorte expuesto al empuje de las pasiones.

Calcuta 25.—A consecuencia de disentimientos religiosos, indios y mahometanos han trabado una sangrienta lucha en las inmediaciones de Mhow, resultando más de cincuenta heridos y tres muertos. También han estallado desórdenes entre las tropas indígenas.

San Petersburgo 25.—La gran cuestion del día vuelve á ser la revolucion de Bulgaria. Los panslavistas celebran aquí y en Moscou numerosas reuniones. Muchas personas se han suscrito por cantidades importantes para hacer una activa propaganda en aquel Principado. Por otra parte, se reciben telegramas señalando una grande efervescencia en Bulgaria. Témesese con fundamento una insurreccion general.

Souakim 25.—Con mala suerte las tropas de la guarnicion han efectuado una salida que ha sido vigorosamente rechazada por los derviches. Quedan interrumpidas por el enemigo las comunicaciones entre nuestra plaza y las fuentes que la abastecen, dejándose ya sentir mucho la falta de agua.

Berlin 25.—Aunque con toda reserva, señalaremos los rumores que hoy circulan acerca de la próxima dimision del príncipe de Bismarck. Dícese que el emperador Guillermo acentúa hoy más que nunca su deseo de sustituir á los viejos servidores de su abuelo por otros que le ayuden á renovar el Gobierno interior del imperio. El joven monarca quisiera dejar la política exterior en manos del Canciller; pero éste, que desde hace mucho tiempo ha unificado las dos políticas, prefiere retirarse á conservar el poder dentro de nuevas condiciones que mermen la alta situacion que hasta el presente ha ocupado en Alemania.

Paris 25.—Se han declarado en huelga muchos albañiles de Chalons-sur-Saone.

Ha sido preso M. Teissiers, director del *Hall public*, cuya quiebra ruidosa deja arruinados á muchos pequeños propietarios de Draguignan.

En Tolon, la sucursal de este Banco está guardada por agentes de la autoridad que no dejan entrar ni salir á nadie del establecimiento. Han sido presos dos empleados y el director de la sucursal. La justicia se ha apoderado de todos los papeles. Háblase de un desfalco de unos seiscientos mil francos.

Madrid 25 (á las 3 tarde).

Ha ocurrido una inundacion en Cuevas (Almería), causando grandes daños el desbordamiento del Almanzora. Las fincas rústicas han sido totalmente arruinadas en una extension de 147 hectáreas, cuyo valor es de 1.156.695 pesetas.

El señor Elduayen se halla en Constantinopla, convalciente de una penosa y grave enfermedad.

Los árboles arrancados son en número de 2.760 y su valor es de 27.600 pesetas; ademas han quedado destruídas hortalizas y legumbres por valor de 5 975.

Con los desperfectos en el cauce del río y en las obras de defensa, las pérdidas suman un total de 1.301,220 pesetas.

Madrid 26 (á la 1'30 madrugada).

*La Gaceta* publica el real decreto adjudicando á la casa Rivas Palmer, de Bilbao, la construccion de tres cruceros, y otros resolviendo que se construya en los arsenales del Ferrol y de Cartagena un crucero respectivamente. También publica otra real orden disponiendo que se construya en el arsenal del Ferrol otro crucero destinado á escuela de guardias marinas, y otra sacando á concurso la construccion en Cádiz de un crucero de primera clase, un aviso-torpedero, tres lanchas de vapor, y otra sacando á concurso la construccion en el astillero de la Graña, de tres avisos-torpederos y tres lanchas de vapor.

Con gran satisfaccion hemos recibido y con mucho gusto publicamos el siguiente artículo, que nos ha remitido su autor D. Antonio Gelabert, profesor de Instruccion primaria, quien por este medio hace público el cambio felicísimo que se ha obrado en su espíritu por algun tiempo extraviado, volviendo ahora á lo que fué antes, es decir, á ser un verdadero y fervoroso creyente, dispuesto á defender con brío la causa de la religion católica contra sus más encarnizados enemigos.

Creemos que nuestros lectores y todos los católicos se alegrarán con nosotros, nos ayudarán á dar gracias al Dios de las misericordias por ésta que ha dispensado al que suscribe el artículo, y como nosotros pedirán para él los dones de la fuerza y de la perseverancia.

#### BREVES CONSIDERACIONES

##### ACERCA DE LA FRANCMASONERÍA.

Desde que el espíritu de la soberbia ha intentado escudriñar los misteriosos arcanos de la Divinidad, pretendiendo con el exámen de una razon rebelde y obcecada el esclarecimiento de las verdades eternas, una lucha insensata se ha entablado por aquellos que, dominados por un odio satánico, presentan innovaciones, para atacar, escudados con la ignorancia de las muchedumbres, todos los principios que tanto ennoblecen al hombre, y arrancar una á una las gloriosas páginas de la historia conquistadas por los pueblos á costa de la sangre de sus hijos.

Así es que, alumbrada la inteligencia del hombre por esa vacilante luz que llaman filosofia racional, llegando á desconocer la base y fundamento de la ciencia, que es la verdad, ha ideado innumerables medios para la realizacion de sus indignas aspiraciones, que al fin y al cabo no son sino fiel trasunto de su pasto intelectual.

Desconocedor de las relaciones para con el Ser Supremo, impugna descaradamente todo lo más sagrado, aunqu en el santuario de su conciencia sienta voces que parecen recriminarle su osadía en manifestar lo contrario de lo que verdaderamente siente y piensa.

Y tal modo de pensar y de sentir, contrario á la Religion de Cristo, se trasluce forzosamente en las múltiples manifestaciones de la vida humana. Propáganse con rapidez tan funestos males, y muy pronto se notan en la Sociedad las perturbaciones de una razon enfermiza y débil, y la corrupcion de un espíritu encenagado en el lodazal del vicio. En tal estado, y ciega la Sociedad por el camino del mal, perviértese más y más, y avergonzada de su impia obra, se oculta á las miradas del hombre sensato y honrado, para urdir en conciliábulos inmundos los medios que debe emplear para la destruccion de la Religion, de la sociedad, de la familia y del individuo.

¡Tal es el origen de las sociedades secretas, que por desgracia son hoy el azote de nuestra católica España!

Describir extensamente las impiedades de esas sectas, poniendo de relieve los propósitos que las animan, no es materia para ser tratada en un sólo artículo. Sin embargo, fiel á los fines que me he propuesto, debo ahora decir algo acerca de la sociedad masónica, á que, por mi mal, estuve afiliado en otro tiempo. En descargo de mis errores pasados sirva este artículo y los que más tarde espero publicar referentes á dicha asociacion.

Que la Francmasonería trabaja constantemente por desarraigar del corazon humano todas las creencias católicas, es una verdad incontrovertible que, por desgracia, nos ha enseñado la experiencia.

Sabido es que los masones profesan el más terrible odio al Catolicismo, aunque aparentemente afirman respetar todas las religiones; pues, creyendo tan sólo en el gran arquitecto del Universo, que, segun unos, es el conjunto de leyes naturales que rigen la materia, segun otros fuerza inconsciente ó principio vital capaz de producir hasta la razon y el sentimiento, no faltando muchos que por su perversidad no creen ni aun en su mismo dios masónico, aunque hayan jurado darle adoracion; están siempre obligados por juramento racional é infame á combatir con las armas del libre-exámen la sana filosofia del Catolicismo, que consideran como producto de la más crasa ignorancia.

Los trabajos y tratados masónicos evidentemente lo atestiguan.

Y, naturalmente, desconocida ó negada la existencia de Dios, fundamento necesario donde se asientan los principios de lo bueno y de lo justo, quedan al propio tiempo destruídas las verdades que son á la vez base de la conducta racional, y práctica de la vida. Tal es el amargo fruto que despues recoge el desgraciado que se dejó seducir por

Las malvadas inspiraciones de aquella tenebrosa sibila del error.

Sustituída entónces la moral cristiana por esa otra moral que naturalistas y masones se inventan á su gusto, empobrecese la integridad de costumbres, brotan las más absurdas tesis políticas, el vicio campea por sus respetos, y el Estado, desconociendo que la autoridad es el vínculo necesario para el sostenimiento de la sociedad civil, se ve obligado á ser tolerante por respeto, que decae á veces en temor, precipitando de este modo con mayor fuerza á los pueblos hacia los abismos de una perdición inevitable.

Y luégo, en un arranque de fatal delirio, se proponen las ventajas que el hombre reportaría de separar la Iglesia del Estado, principio antirreligioso, antipolítico y antisocial á todas luces, consideradas sólo las razones que someramente acabamos de apuntar.

Así tambien lo han comprendido muchos ilustres Pontífices Romanos que con vigilante solicitud por la salvacion del pueblo cristiano han publicado constituciones y encíclicas en que se condena á la Francmasonería como secta enemiga del altar y del trono. Lo corrobora tambien el asentimiento explícito de algunos príncipes ó jefes de Estado que en diferentes ocasiones, ora han denunciado la Masonería á la Sede Apostólica, ora la han perseguido por sí propios como peligrosa, estableciendo al mismo tiempo leyes contra ella, como sucedió en Holanda, Austria, Suiza, España, Baviera, Saboya y otras partes de Italia.

No obstante los perniciosos errores de esta secta, errores que acusan no sólo ignorancia sino tambien extravío mental, nos alegra y anima el considerar que la pobre viuda ya chochea, y que sus hijos escandalizados que no han perdido aún la serenidad de juicio, sacuden el degradante yugo tan pronto como llegan á descubrir los groseros harapos y vergonzosos extravíos de su madre.

Ojalá tales ejemplos llamen la atención de la juventud irreflexiva, para que al menos se preserve contra las múltiples formas del error, y sepa arrostrar los peligros que constantemente la amenazan.

Y, finalmente, nótese que la Masonería, ademas de ser el mayor propagandista del error y del mal, es por otra parte foco perenne de grande explotación. No hay que dudarlo, pues los judíos, movidos de su odio al Cristianismo y de su interés por el soñado restablecimiento del reino de Israel, son los que inspiran y dirigen los trabajos de esa secta; y precisamente los judíos siempre se han distinguido por su pasión desenfadada á una usura exorbitante é injusta.

ANTONIO GELABERT.

Con el epígrafe de *La Comision de Socorros*, nuestro colega *La Almudaina* da cuenta de la reunion celebrada ayer en estos términos:

«Ayer tarde se reunió la comision permanente para arbitrar recursos en favor de los perjudicados por la inundacion en Ibiza, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia D. Eduardo González Ribera.

Se dió cuenta de una atenta comunicacion dirigida por el Sr. Vice cónsul de Francia al Sr. Gobernador civil, manifestando que, ademas de coadyuvar por su parte en todo cuanto fuere necesario al objeto de la comision, se había interesado para que se abriese una suscripcion entre sus paisanos los franceses.

El Sr. Empresario del Teatro-Circo-Balear ofreció ceder el local á la comision para dar espectáculos, y los jóvenes de nuestra buena sociedad que organizaron la hecerrada, tambien se han ofrecido á dar una funcion á beneficio de Ibiza.

Por unanimidad se acordó consignar en acta haber visto con suma satisfaccion todos estos ofrecimientos.

Se acordó que el Sr. Presidente se dirigiera á los Alcaldes de todos los pueblos de Mallorca, invitándoles á coadyuvar al mejor resultado de la recaudacion; y que se entienda directamente con el Sr. Delegado del Gobierno de Mahon para la constitucion de una junta como la de Palma.

Se acordó ampliar la comision de esta ciudad, nombrándose varias personas distinguidas; y abrir una suscripcion que encabezarán los señores de la comision permanente.

Se acordó que se formaran tres sub-comisiones, en esta forma:

*Sub comision de propaganda.*

Sr. Compañy, canónigo.—D. Enrique Fajarnés.—D. Mariano Canals.—D. Miguel Puigcerver.—D. Julian Alvarez.—D. Juan Bauzá.

Y los Directores de los periódicos de esta localidad.

*Sub-comisiones de pectáculos*

D. Alejandro Rosselló.—D. Federico Maspons.—D. M. Enrique Lladó.—Sr. Brigadier de Artillería.—Sr. Marques de la Cénia.—D. Joaquin Rovira.—

D. Francisco Morillo.—D. Pedro M. Granada.

Los presidentes de las sociedades de recreo, y los Sres. Pascual, Ripoll, Mestres y Alemany.

*Sub comision de recaudacion.*

Todos los señores de la comision que no forman parte de las otras sub-comisiones.

*Depositario.*

D. Elviro Sans.

Despues de tomado este acuerdo la reunion se disolvió, quedando en avisarse las sub-comisiones para emprender los trabajos correspondientes.

De los acuerdos tomados y de la actitud manifestada por todos los señores que componen la comision de socorros, debe esperarse mucho en favor de los perjudicados por la inundacion. Así confiamos que sucederá.»

Con motivo del escándalo promovido en el fletato de consumos de la puerta del muelle, de que dimos cuenta ayer, el Sr. Gobernador convocó á una reunion, en su despacho, á los Sres. Alcalde, Delegado de Hacienda, Comandante de Marina, Manteola, arrendatario de Consumos, y tres individuos del gremio de pescadores, con el laudable propósito de adoptar una fórmula que llenara las aspiraciones del Arrendatario y de los pescadores.

Despues de haberse expuesto por ambas partes las razones que tuvieron por conveniente, convinieron en lo siguiente:

1.º En que no se venda pescado al menudeo en ninguna de las pescaderías del muelle.

2.º En que el pescado que se despache en dichas pescaderías destinado al interior de la isla ó al embarque, no devengue derecho alguno.

3.º En que el que se consuma en el casco y radio de la capital, devengue segun clase; esto es: el calificado como de primera calidad, el precio señalado en la tarifa; y el de inferior clase, como la morralla, caballa, lampuga, sardina, pulpo, caramelo, etc. tan sólo la mitad de dicha tarifa, con lo cual se hace un bien á las clases trabajadora y menesterosa.

Entendiéndose que los pescadores que por egoísmo y no contentándose con la concesion que hace la empresa arrendataria, tratasen de defraudarla mezclando pescado de primera con el de segunda clase, adeudarán con arreglo á tarifa y no disfrutarán del beneficio concedido.

## GACETILLA LOCAL.

Parece que el próximo domingo será el último de esta temporada en que la música del Regimiento de Filipinas tocará en el Borne. Despues de más de cuatro meses que hace ameniza con sus tocatas dicho paseo en las noches de los juéves, domingos y días festivos, encontramos justo que los individuos que componen la expresada banda, descansen por algun tiempo de sus fatigosas tareas.

Los concurrentes no pueden menos de mostrarse agradecidos á la galantería que siempre tiene para el público el bizarro coronel Sr. Gasco, y á los demas Jefes y oficiales del aguerrido y distinguido Regimiento de Filipinas.

No menos merecedor á esta gratitud hallamos á nuestro paisano el digno músico mayor D. Bartolomé Perelló por los buenos ratos de solaz que nos ha hecho pasar con los melodiosos acordes de las piezas más escogidas de los repertorios antiguo y moderno. Es de esperar que para la temporada venidera pondrá en estudio nuevas y excelentes piezas á fin de mantener á la misma altura la brillante música que tan acertadamente dirige.

El Sr. Noherlesoom anuncia un violento ciclón que pasará por América septentrional entre el 25 y el 26 del actual, atravesará el Atlántico en la direccion S. O., y llegará á Europa el domingo 30.

La zona central de dicho ciclón pasará cerca de España entre la tarde del domingo y la mañana del lunes, 1.º de Octubre, y producirá una gran perturbacion atmosférica, acompañada de lluvias, tormentas y vientos huracanados del Sur oeste.

Sus efectos se dejarán sentir principalmente en la region septentrional y en parte de la central de la Península.

Un amago de incendio ocurrido á las tres y media de la madrugada de hoy en la tienda llamada de *Cas Caparrot*, ha despertado con alarma á los vecinos de la plaza de Coll. Gracias á los eficaces y prontos auxilios que han prestado, se debe el haber sido extinguidas las llamas sin ocasionar ninguna clase de perjuicios.

Conforme á la nueva plantilla del personal de montes públicos, publicada en el *Boletín oficial*, corresponden á esta provincia un ingeniero y un ayudante, que es lo que ha habido hasta ahora desde que estas Islas constituyen un distrito forestal.

Con respecto al nuevo cable recientemente tendido entre Jávea é Ibiza, dice un colega:

«El corazon del cable se ha construido en Milan, y la armadura en Spezzia.

El 11 del actual, por la noche, salió de Spezzia el vapor de guerra italiano *Cittá de Milano*, trayendo á bordo el cable con todo el personal de la compañía española, llegando á Jávea el 13 por la noche.

El 14, por la mañana, empezaron las operaciones del tendido desde Jávea hasta trece millas, marchando despues á Ibiza, desde donde vinieron á encontrar el primer trozo, al que empalmaron, dejándolo terminado y fondeado en Jávea el 16 al medio día.

El peso total del cable es 200 toneladas muy aproximadamente.

El 11 de Setiembre, por la noche, estaba el cable en Italia en los estanques del vapor, y el 16 á medio día se hallaba tendido y en aptitud de funcionar.

No ha podido emplearse mayor rapidez en operacion tan delicada.»

Por edictos de los Fiscales correspondientes se llama á José Escandell y Escandell desertor de la barca española *Voladora*, y á Pedro Castañer y Tomas Mendra, mallorquines, que abandonaron tambien la barca española *María*.

Durante el mes de Agosto último se amortizaron por el Ayuntamiento de esta ciudad siete bonos de la 1.ª emision y dos de la 2.ª, su valor 2.250 pesetas.

Ademas 227 cupones de 1.ª y 123 de 2.ª, importe 2 187'50 pesetas.

Total de la cantidad amortizada 5.437'50 pesetas.

Ayer salieron de este puerto el vapor *Union* para Valencia con la correspondencia, 14 pasajeros y mercancías, y el vapor *Lulio* para Barcelona, con balija, 58 pasajeros y carga.

Procedente de Argel, ha fondeado hoy en nuestro puerto la balandra *Rebelle*. Han venido 6 pasajeros, y ha traído 140 carneros, 36 cabras, 26 bueyes y 7 caballos.

En Pollensa se halla vacante la plaza de Inspector de carnes y demas víveres, por cese del que la desempeñaba, dotada con el haber de 180 pesetas anuales. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes á la secretaría del Ayuntamiento de aquel pueblo durante el plazo de quince días.

Los presos que existían ayer en las cárceles, eran 68. En la de este partido 38, y en la de la Audiencia 30.

A 317 ascienden los collares que el Ayuntamiento ha despachado para los perros que están sujetos á este arbitrio, habiéndose recaudado por tal concepto 943'50 pesetas.

Ayer fondearon en nuestro puerto el bergantín *Paquito*, capitán D. Manuel Fernández, procedente de Cardiff, con 26 días de navegacion, 9 marineros y cargamento de carbon; el pailebot *San José*, patron D. Juan Felany, de Cullera, con 2 días, 6 marineros y arroz; la corbeta *Angeles*, capitán don Roque García, de Cardiff, con 26 días, 9 mar. y carbon; la balandra *Cármén*, patron D. Miguel Bosch, de Andraitx, con 1 día, 5 mar y cebada; y la corbeta *Anibal*, capitán D. Gaspar Massot, de Cardiff, con 24 días, 11 mar. y carbon.

Se despacharon el laúd *Victor*, patron D. Manuel Sobrinc, para Rosas, con 1 pasajero, patatas y cebollas; y el laúd *Dos Amigos*, patron D. Miguel Mélis, para Ciudadela, con 3 pasajeros y efectos.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 57 reses; de las cuales 10 eran de ganado vacuno, y 47 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro 29 pesetas y 40 céntimos.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

*Día 28—nueve mañana.*

Barómetro . . . . .	63,3 mm.
Termómetro seco . . . . .	24,3 id.
Idem húmedo . . . . .	22,5 grados.
Mínima . . . . .	20,5 id.
Reflector . . . . .	18,5 id.
Direccion del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.

# SECCION DE ANUNCIOS

## GRAN DEPOSITO DE MAQUINAS PARA COSER

DE

### EMILIO BANQUÉ

CAA FUNDADA EN 1862

¡¡Máquinas para trabajar á pié, á 125 pesetas!!      ¡¡Máquinas para trabajar á mano, á 40 pesetas!!  
*Todos los modelos á 2 pesetas semanales.*

GRANDES REBAJAS AL CONTADO

Nueva máquina privilegiada «ELECTRA VERTHEIM», la más silenciosa, útil y perfecta de todas las conocidas.

### EMILIO BANQUÉ

#### 34-JUANOT COLOM-34

Reforma de letra hasta  
al menos capaz.

## LECCIONES DE CALIGRAFÍA

A cargo del Profesor

### JOSÉ VAQUER

#### PLAZA DE CORT.

Honorarios 40 reales  
mensuales.

## DOLOR DE MUELAS

**Curacion rápida y cierta, sin causar ningun perjuicio ni molestia al enfermo.**

El Doctor Alió, establecido en Santa María hace un año, cura por un nuevo procedimiento, de éxito seguro, el dolor de las muelas, bastándole *cinco minutos* para dejar la boca sana como antes, y sin cuidado de que vuelva el dolor. El paciente puede, acto seguido, comer, beber, lavarse, dormir, etc.

Tanto si el dolor ocupa una ó varias muelas, como toda la cara, ya provenga de una fluxion ó de un estado nervioso; sea producido por el calor ó por el frío; haya pocas ó muchas horas que se padezca; estén las muelas cariadas ó enteras; el resultado es igual; *siempre se cura.*

Cualquier persona de Santa María podrá informar sobre el particular, puesto que las curaciones son diarias, públicas y notorias.

En interés de las personas que sufren de la boca, insertamos este aviso, seguros de que nadie se arrepentirá de haber consultado una vez con el Doctor Alió.

El Doctor Alió vive en Santa María cerca la Estacion del ferro-carril, y recibe á todas horas del día.

El precio de la consulta es arreglado.

27-30



## LINEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE

### E. PI Y C.<sup>a</sup>

entre la

#### Península, Antillas y Estados-Unidos

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS

con escalas en *Mayagüez, Ponce y Matanzas*

Saldrá del puerto de Barcelona á principios de Octubre el grandioso y veloz vapor

### Ponce de Leon

de 3,650 toneladas de registro y clasificado 100 A. I. en el Lloyd inglés.

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para informes dirigirse á los Sres. Sans y Pierrar, Conquistador, 7.

NOTA.—Los fletes de Palma á Barcelona son de cuenta de la Empresa.

### GIMNASIO BALEAR

Este acreditado establecimiento de Gimnasia, Higiene y Médica, situado en la calle de Verí, 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre, á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

3-5

### Empresa arrendataria de consumos en liquidacion.

Efectuada á domicilio por el recaudador de esta Empresa la cobranza de las cuotas asignadas para el pasado año económico en los conciertos y encabezamientos del extra-rádío de esta Capital, desde el 1 de Setiembre y 31 Octubre del año último los primeros y 23 de Noviembre siguiente los segundos en que fueron respectivamente aprobados por la autoridad correspondiente, hasta la fecha; esta Empresa deseando evitar por cuantos medios estén á su alcance el verse obligada á proceder contra los morosos por la vía ejecutiva de apremio, ha acordado conceder á los deudores un plazo de 15 días á contar desde la insercion de este anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia para que desde las ocho de la mañana á las dos de la tarde puedan realizar sus descubiertos sin recargo alguno en las oficinas de la misma situadas en la calle de Brossa número 21 principal, trascurrido cuyo plazo quedarán incurso en el recargo y apremios de primer grado con sujecion á las leyes y reglamentos vigentes.

Palma 18 Setiembre de 1888.—Gabriel Fuster Fuster.—PP., José Bonnin Taronji.

#### RECAUDACION DE CÉDULAS PERSONALES

del distrito de la Catedral de esta ciudad.

Siendo el día 30 de este mes el plazo fijado por Instruccion de obtener sin recargos las cédulas personales; se avisa á los Señores contribuyentes que no esten previstos de dicho documento lo verifiquen dentro del plazo mencionado, para evitar los perjuicios consiguientes.

Palma 22 Setiembre de 1888.—El Administrador Subalterno, Jaime Ripoll.

#### RECAUDACION DE CÉDULAS PERSONALES

del distrito de la Lonja de esta ciudad.

Siendo el día 30 de este mes el plazo fijado por Instruccion de obtener sin recargos las cédulas personales; se avisa á los Señores contribuyentes que no esten previstos de dicho documento, lo verifiquen dentro del plazo mencionado, para evitar los perjuicios consiguientes.

Palma 22 Setiembre de 1888.—El Administrador Subalterno, Miguel Coll.

### BAÑOS DE LA CALLE DE S. SEBASTIAN

Quedarán cerrados el 30 del corriente, abriéndose en los domingos 7, 14 y 21 de Octubre hasta las tres de la tarde.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27, á las 10'10 n.

El Sr. Sagasta no ha aceptado el banquete que le ha ofrecido el municipio de San Sebastian.

La tropa continúa acuartelada ignorándose el fundamento.

Los valores se mantienen sostenidos.

Madrid 27, á las 10'30 n.

La *Correspondencia* ha oído á quien resueltamente afirma que ha existido compromiso por D. Carlos de no poner trabas á la Regencia, estando dispuesta á comprobarlo.

Madrid 27, á las 10'40 n.

La accion popular sobre el crimen de la calle de Fuencarral presenta un escrito devolviendo la causa, proponiendo que vuelva al sumario y que otro Juez instruya las diligencias necesarias.

Madrid 27, á las 10'44 n.

Pí y Margall ha sido obsequiado hoy en Zaragoza con una serenata. Mañana se celebrará una velada política.

El Sr. Cánovas llegará á Zaragoza del doce al catorce. Le obsequiarán con recepcion y banquete.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	PALMA.	Dinero
Crédito Balear . . . . .	103'50	
Cambio Mallorca . . . . .	74'00	
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'00	
Alumbrado por Gas . . . . .	122'00	
Harinera Mallorca . . . . .	59'00	
<b>MADRID.</b>		
4 p <sup>00</sup> interior . . . . .	75'20	
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	89'05	
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	104'40	
Banco de España . . . . .	418'00	
Banco de Castilla . . . . .	00'00	
Tabacos . . . . .	110'75	
<b>BARCELONA.</b>		
4 p <sup>00</sup> perpetuo interior . . . . .	75'42	
4 p <sup>00</sup> perpetuo exterior . . . . .	77'50	
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	88'75	
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	104'00	
Banco Hispano-Colonial . . . . .	96'00	
Ferro-carriles del Norte . . . . .	66'37	
<b>PARIS.</b>		
4 p <sup>00</sup> Español . . . . .	75'65	
Panamá . . . . .	290'00	
Francias . . . . .	00'00	